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Près de 156 000 cyclistes ont gravi le
Ventoux en 2021

L’an dernier, 155 746 passages de vélo ont été enregistrés sur les trois routes donnant accès au sommet
du Ventoux. C’est 35 000 de plus que les années précédentes où ils étaient environ 120 000 à se mesurer
aux pentes du géant de Provence. Faut-il y voir ‘un effet Tour de France’ suite à la double ascension
inédite proposée le 7 juillet dernier lors de la 11e étape de l’édition 2021 de la grande boucle ? Toujours
est-il que le célèbre mont Chauve semble attirer de plus en plus d’amateur de vélo du monde entier. Ils
étaient ainsi encore à peine 100 000 à tenter de le gravir il y a un peu plus de 5 ans.
Un succès à mettre en grande partie au crédit de la politique touristique du Conseil départemental de
Vaucluse  et  des  communes  du  département  afin  de  développer  l’offre  cyclotouristique  grâce  à
l’aménagement de large bande cyclable, de vélo-route maillant l’ensemble du territoire ainsi que des
services dédiés à l’accueil de cette clientèle (bornes de recharge pour les vélos électriques, lieux de
réparation, hébergements adaptés aux spécificités des 2 roues…). Le tout conforté par une stratégie
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d’image visant notamment à recevoir régulièrement, tous les 4 ou 5 ans, au Ventoux le Tour de France et
son audience cumulée de 2 milliards de téléspectateurs et auditeurs provenant de 190 pays.

Plus de la moitié passent par Bédoin
Dans le détail, c’est par la route du Ventoux-Sud, celle de Bédoin, que l’on dénombre le plus de passages.
Ils sont ainsi 81 835 cyclistes à avoir emprunté cet axe, le plus renommée, pour gravir le Ventoux avec 21
kilomètres d’ascension (quasiment sans possibilité de répit), 1 600 mètres de dénivelée et une pente
moyenne de 7,5% atteignant 11,5% par endroit. Cette voie représente 52,5% des passages enregistrés.
Les amateurs de la petite reine ont été ensuite 46 059 (soit 29,6% du trafic total) à avoir emprunté la
route d’accès du Ventoux-Est par Sault. Il s’agit de la voie la plus ‘facile’ avec une ascension de 26
kilomètres à 4,6% de pente moyenne.
Enfin, ils ont été 27 851 (17,9%) à avoir pris prendre la route la moins connue, celle du Ventoux-Nord par
Malaucène. Elle n’en reste pas moins très difficile avec 21 kilomètres d’ascension irrégulière, 1 535
mètres de dénivelée avec une pente moyenne de 7,3% et de courts tronçons atteignant près de 13%.
En moyenne,  ces trois  itinéraires ont été les plus fréquentés au mois de septembre 2021 (37 125
passages) devant ceux de juillet (33 257) puis d’août (31 705). A l’inverse, c’est en janvier que l’on a
comptabilisé le moins de passage (339) ainsi qu’en février (936).
Par ailleurs, les systèmes de comptage des vélos ont aussi permis de quantifier le trafic dans les gorges
de la Nesque (47 953 passages de vélo en 2021) ainsi qu’au col de la Madeleine (101 286).
De quoi justifier le titre de ‘Terre de vélo’ pour le Vaucluse ? Certainement puisque après s’être entrainé
sur les routes des Baux-de-Provence, Laurent Wauquiez, président de la région Auvergne-Rhône-Alpes,
n’a pas résisté, lui aussi, à l’appel du Ventoux qu’il a gravi le 7 août dernier (voir photo ci-dessous). Une
ascension qui sera comptabilisée dans celles de 2022.
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Laurent Wauquiez n’a pas résisté au pouvoir d’attraction du Ventoux. Le président de la région
Auvergne-Rhône-Alpes a gravi à vélo le géant de Provence le 7 août dernier après s’être entrainé sur
les pentes des Baux-de-Provence quelques jours auparavant.

Orange : la circulation modifiée sur la RD976
à partir du lundi 5 septembre
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À partir  du lundi  5 septembre,  la  RD976 va subir  des changements de circulation.  Pour cause,  le
département de Vaucluse va réaliser des travaux jusqu’au 18 novembre (sous réserve des conditions
météorologiques), sur l’ouvrage de franchissement de la Mayre de la Gironde, à Orange. Une déviation
par les RD237, RD72 et RD907 va donc être mise en place pendant les périodes du chantier où la route
sera barrée.

Aujourd’hui, l’ouvrage présente un risque pour la sécurité. Il nécessite donc d’être démoli et remplacé
par un nouveau en béton, qui permettra la suppression d’un coude du cours d’eau qui, jusqu’à présent,
gênait le bon écoulement de l’eau.

L’opération, dont le coût s’élève à 350 000 €, est financée entièrement par le Département de Vaucluse.
Les modifications de circulation vont être divisées en quatre étapes : circulation alternée du 5 septembre
au 7 octobre, route barrée au niveau du chantier du 10 au 28 octobre, circulation alternée du 31 octobre
au  15  novembre,  route  barrée  au  droit  du  chantier  du  16  au  18  novembre.  Un  accès  sera  bien
évidemment maintenu pour les riverains.
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V.A.

Explore Vaucluse : une appli pour découvrir
le département
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Le département de Vaucluse poursuit son développement numérique. En même temps qu’il
achève le déploiement de Très Haut Débit (THD) sur tout le territoire et qu’il équipe 170 sites
touristiques  de  bornes  wifi  gratuites,  il  lance  une  nouvelle  application  destinée  à  faire
découvrir la diversité de ses richesses : Explore Vaucluse.  

Le département de Vaucluse poursuit son développement numérique en lançant une application d’ores et
déjà disponible sur smartphone, PC et tablette : Explore Vaucluse. Cette application permet à chacun et
de n’importe où d’obtenir une multitude d’informations sur le Vaucluse.

Couplée à l’installation de bornes wifi  sur les sites touristiques (places de village, musées…), cette
application  permet  aux  visiteurs  d’accéder  gratuitement  à  :  la  présentation  complète  des  sites
touristiques, d’événements, d’activités, des marchés, etc. ; des propositions de sorties ou de visites ; une
cartographie interactive des points d’intérêt ; toutes les informations pratiques sur les sites ; la météo,
les alertes, les fréquentations, etc.

Le département a développé ce nouvel outil en collaboration avec Vaucluse Provence Attractivité (VPA),
son agence de développement, et grâce au soutien financier de l’Union Européenne via le fonds européen
de développement régional (FEDER). L’occasion de répondre aux nouvelles attentes des visiteurs en
matière d’accès direct et rapide à l’information tout en favorisant la découverte de lieux moins connus.

En complément, l’installation de bornes wifi
Près de 170 sites (musées, cœurs de villes et de villages, sites de loisirs et de vélos, offices de tourisme,
etc.),  soit  environ  700  points  d’accès,  sont  en  cours  d’équipement  en  bornes  wifi.  Cette  nouvelle
infrastructure devrait être achevée d’ici la fin 2022.

Ce réseau de bornes wifi  permettra de mieux connaître les besoins et  demandes des visiteurs par
l’analyse des données enregistrées (durée des visites,  sites fréquentés,  etc.).  L’offre et  les services
proposés pourront être améliorés et/ou adaptés.

Le département assure l’installation et la maintenance des bornes notamment grâce à l’aide du fonds
européen FEDER qui a financé 70% des 2,5 M€ du projet.

Pour accéder à la web application : www.explorevaucluse.com

J.R.

https://www.echodumardi.com/politiqueetterritoire/video-internet-a-haut-debit-partout-letat-propose-une-aide-jusqua-150e-pour-y-avoir-acces/
https://www.explorevaucluse.com/accueil/
https://www.explorevaucluse.com/accueil/
https://www.echodumardi.com/dossier/vaucluse-provence-attractivite-comment-continuer-dattirer-en-vaucluse-en-2022/
https://vaucluseprovence-attractivite.com/
https://ec.europa.eu/info/funding-tenders/find-funding/eu-funding-programmes/european-regional-development-fund-erdf_fr
http://www.explorevaucluse.com
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


12 mai 2025 |

Ecrit par le 12 mai 2025

https://www.echodumardi.com/tag/departement-de-vaucluse/page/14/   8/25

Avignon, quand la Chine vient écouter les
cigales

Dominique  Santoni,  Présidente  du  Département  de  Vaucluse  a  reçu  hier  à  Avignon  Shaye  Lu,
l’Ambassadeur de la République populaire de Chine en France. Cette visite de courtoisie s’est déroulée
dans  le  prolongement  d’une  première  rencontre  sur  le  stand  du  Département  au  dernier  Salon
International de l’Agriculture à Paris.
Après un passage dans l’hémicycle historique de l’hôtel du Département, la Présidente et l’Ambassadeur
ont échangé sur plusieurs sujets dont celui des échanges économiques entre la Vaucluse et la Chine.
MH
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Le département de Vaucluse intègre la clause
de révision des prix en soutien au BTP
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Dominique Santoni, la présidente du Conseil Départemental de Vaucluse vient d’inscrire une
clause de révision des prix dans les marchés publics et intègre désormais un dispositif d’avance
financière pour limiter l’impact de la hausse des prix des matériaux sur les trésoreries des
entreprises du BTP.

Également, le Département s’est engagé à examiner les demandes des entreprises du BTP dont les
marchés sont en cours, pour prendre en compte la réalité des coûts des matériaux. Une possible révision
de ceux-ci pourrait se faire, selon les justifications apportées et à condition que les délais et les cahiers
des charges aient été préalablement respectés.  

https://www.vaucluse.fr/annuaire-des-elus-315/santoni-dominique-229.html?cHash=c9c546d4d7cd04174e9cc78890e21a02
https://www.vaucluse.fr/-1.html
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Dominique Santoni, présidente du Conseil départemental de Vaucluse copyright Mireille Hurlin

Réaction
Joint au téléphone, Christian Pons, président de la Fédération du bâtiment et des travaux publics de
Vaucluse a déclaré : «Madame Dominique Santoni est une élue responsable qui a conscience que les
entreprises font partie du tissu économique de son territoire. Elle a compris la nécessité d’intervenir pour
éviter leur destruction. Ça n’est pas le cas partout. Il y a quelques jours, j’ai dû réécrire au préfet de
Vaucluse, Bertrand Gaume, pour signaler des anomalies de collectivités proposant des marchés fermés
non-révisables preuve que tout le monde n’a pas encore appréhendé cette réalité. Si je comprends ces
donneurs d’ordre soucieux de minorer leurs dépenses, les entreprises du BTP ne peuvent pas prendre le
risque de disparaître en se ruinant pour travailler. Ai-je l’écoute du Préfet ? Oui, c’est un homme de
terrain actif et très au fait de la situation du bâtiment et des travaux publics dans le département.»

Récemment
Le président de la Fédération du bâtiment et des travaux publics avait évoqué, en mai dernier, une

https://fr.linkedin.com/in/christian-pons-81b43233
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situation «pire que lors de la crise sanitaire du Covid-19 avec une hausse des coûts des matériaux, une
augmentation des énergies due à la guerre en Ukraine, une inflation galopante ainsi que d’importante
difficulté à recruter de la main d’œuvre. Face à cette situation de hausse des coûts des matériaux, en
plus de la raréfaction de ceux-ci, le président de l’interprofessionnelle avait évoqué des entreprises en
grande difficulté face à des chantiers aux prix non-révisables propres à les détruire.»

https://www.echodumardi.com/economie/le-btp-doit-faire-face-a-une-flambee-des-prix-des-materiaux/
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Christian Pons, président de la Fédération du bâtiment et des Travaux publics Copyright Mireille
Hurlin

Le budget du Conseil Départemental passé
au crible

Mais avant toute chose, Dominique Santoni, la présidente de l’exécutif vauclusien s’est adressée aux élus,
en particulier aux 3 conseillers du département devenus députés,  au terme des dernières élections
législatives. « J’adresse mes félicitations à nos collègues Joris Hébrard, Hervé de Lépineau et Jean-
François Lovisolo. Vous voilà élus de la Nation, je sais que par-delà les étiquettes et les idées qui vous
animent, vous aurez à cœur demain, de défendre à Paris les intérêts de notre département et de tous les
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Vauclusiens. Je suis une femme de droite, une droite républicaine qui ne transige ni sur les valeurs, ni sur
le respect de l’ordre. C’est cette droite-là, que de ma modeste place d’élue locale, je soutiendrai. Mais
hors de cet hémicycle, car ici, nous ne sommes pas des élus des partis mais des élus des Vauclusiens » a
précisé Dominique Santoni.

Une gestion de ‘mère’ de famille
Plat de consistance de cette session, l’exécution du Budget 2021, un rapport de 605 pages. Le montant
des dépenses s’élève à 758,4M€ et celui des recettes à 776,2M€, soit un excédent de 17,8M€, ce qui est
plutôt sain et signe d’une bonne gestion de ‘mère’ de famille.
Dans le détail, l’aide sociale représente la plus grosse part des dépenses départementales : 196M€ (+5%)
et la gestion du personnel 132M€ (+3,3%). Pour cette dernière, cette hausse s’explique d’abord par
l’impact de la crise sanitaire et l’aide apportée en particulier aux plus fragiles, les personnes âgées et
handicapées et ensuite par l’effet mécanique du GTV, Glissement-Vieillesse-Technicité c’est à dire la
revalorisation des salaires des agents du département.

Le dynamisme immobilier en Vaucluse profite au Département
L’épargne  brute  s’envole  de  +38%,  passant  de  93,8M€ en  2020  à  129,4M€ en  2021,  grâce  à  la
progression des DMTO (Droits de mutation à titre onéreux) qui témoignent du dynamisme soutenu du
marché immobilier dans le Vaucluse.
Le  montant  des  allocations  RSA  (Revenu  de  solidarité  active)  versées  s’élève  à  109,8M€.  Il  est
insuffisamment compensé par la TICPE (Taxe intérieure sur la consommation énergétique de 58,3M€,
soit un différentiel de plus de 51M€. Ce qui signifie, que d’année en année, les contribuables vauclusiens
assument le coût exponentiel du RSA alors que cette charge (47M€) devrait incomber à la solidarité
nationale.

Reprise des routes nationales
A noter aussi 47,6M€ pour l’entretien de la voirie entre Lourmarin et Apt, sur la départementale 974
entre Bédoin et le sommet du Ventoux, à Sarrians (RD 221), entre la Tour d’Aigues et la départementale
120, à Entraigues, entre la Bastidonne et Mirabeau… Le département de Vaucluse consent un effort
significatif pour sécuriser le réseau routier (2 400km de routes et véloroutes). A travers la ‘Loi 3DS’
(Différenciation,  déconcentration,  simplification)  l’Etat  offre  la  possibilité  aux  collectivités  locales
d’achever la décentralisation du réseau routier en lui transférant les dernières sections qu’il gère encore
sur  le  territoire.  Le  département  souhaite  s’inscrire  dans  ce  mouvement  pour  qu’il  y  ait  un  seul
gestionnaire, ce qui simplifie les procédures et permet de répondre aux attentes des usagers locaux.
Dans cette optique Dominique Santoni affirme sa volonté de gérer 44km de routes nationales présentes
en Vaucluse. Ce qui concerne la RN 86 entre Bollène et Pont Saint-Esprit, la RN 129 Avignon – Sud,
accès au péage, la RN 7 de Lapalud à l’échangeur d’Orange et la RN 7 entre l’échangeur de Bonpas et le
carrefour de l’Amandier.

Faire sauter le bouchon perpétuel de Bonpas
Justement, en ce qui concerne le ‘nœud gordien’ de Bonpas traversé par l’autoroute A7, la nationale 7,
les départementales 900 et 907 et où transitent 65 000 véhicules par jour, dont nombre de poids-lourds,
le chantier se poursuit. Pour faire sauter ce « bouchon perpétuel » et baisser le nombre d’accidents (55
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constatés en 10 ans, 2007-2017 sur la départementale 900), le projet de réaménagement envisage de
limiter la congestion routière, sécuriser les carrefours et fiabiliser la liaison cyclable Avignon / Cavaillon /
Vaucluse / Bouches du Rhône. L’Etat, la région Sud et le département de Vaucluse travaillent main dans
la main pour financer ce chantier de 25M€ qui devrait démarrer en 2024 pour s’achever en 2027.
S’ajoutent les frais induits par la réhabilitation ou la construction des collèges, soit 85M€ à destination
des collèges du Thor, Sorgues, Vedène et Valréas. Les subventions pour le monde culturel et sportif
représentent 7,2M€ (600 000€ pour l’Orchestre National Avignon Provence et le Festival d’Avignon, 300
000€ pour les Chorégies d’Orange, 200 000€ pour l’Opéra-Théâtre du Grand Avignon et la Garance,
Scène Nationale de Cavaillon et enfin 1,2M€ pour les associations sportives.
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Isle-sur-la-Sorgue, future suppression du
passage à niveau de Petit palais

Le chantier qui conduira à la suppression du passage à niveau situé à hauteur de Petit Palais a
démarré en ce début d’année 2022. Les premiers travaux, en cours depuis mars, consistent à
aménager un carrefour giratoire au croisement des RD 900 et de la RD 24 à l’entrée Ouest de
Petit Palais. A partir de cet été, débutera la réalisation d’une nouvelle portion de route passant
au-dessus de la voie ferrée pour permettre la suppression du passage à niveau et poursuivre
ainsi la sécurisation de la RD 900 entreprise par le Conseil départemental de Vaucluse. Les
travaux sont estimés à 15M€.

Situé sur la ligne ferroviaire Avignon-Miramas, le passage à niveau n° 15 se situe sur la RD 900 sur le
territoire des communes de Cavaillon et de L’Isle-sur-la-Sorgue,
cette voie constitue un axe structurant qui traverse d’Ouest en Est le département et permet la liaison
entre Avignon, Apt et le département des Alpes-de-Haute -Provence. Plus de 14 000 véhicules dont 1 100
poids lourds franchissent chaque jour ce passage à niveau. En outre, au droit du passage à niveau, une
soixantaine de trains  circulent  quotidiennement  pour le  transport  de fret  et  de voyageurs,  soit  en
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moyenne 3 passages à l’heure (en considérant la circulation réduite de nuit entre 1h et 5h).

Ce passage à niveau est l’un des plus dangereux du département
Portée  au  programme  national  de  sécurisation,  sa  suppression  se  justifie  par  les  caractéristiques
contraintes du site, les circulations supportées, l’absence d’itinéraire alternatif au franchissement de la
voie ferrée et les incidents qui y sont régulièrement recensés. L’objectif du Département est d’offrir aux
usagers de la route une meilleure sécurité dans les déplacements, en le remplaçant par un pont-route
permettant ainsi  d’éliminer tout risque de collision avec un train et  d’éviter les ralentissements et
bouchons.

Un projet en 3 phases
Le projet de suppression du passage à niveau consiste à déplacer le tracé actuel de la RD 900 vers le
Nord afin de réaliser un ouvrage routier passant au-dessus de la voie ferrée. La déviation concerne
environ 1 600 mètres de la RD 900. Elle s’intègre dans un aménagement plus global de sécurisation, qui
comprend également un recalibrage d’environ 600 mètres de cet axe routier entre le carrefour des
Glaces et le carrefour avec les Chemins des Fourches et de la Grande Bastide.

De mars à juin aura lieu l’aménagement du carrefour giratoire RD900/RD24 à Petit Palais
L’usager circulant sur la RD 900 vers l’Est rencontre deux carrefours situés à 150m l’un de l’autre : le
carrefour avec la RD 24 Sud et le chemin du Grand Palais au Nord, un deuxième carrefour avec le chemin
des Mulets au Sud et le chemin des Dames Roses au Nord. Le principe d’aménagement consiste à
rassembler les échanges en un seul carrefour en y raccordant les voies de désenclavement latérales.
Ainsi, le carrefour avec le RD 24 Sud et le chemin du Grand Palais au Nord sera aménagé en giratoire et
le deuxième carrefour supprimé. Les travaux actuellement en cours, sous circulation alternée, consistent
à réaliser un carrefour giratoire à 4 branches ; créer une contre-allée pour accéder à certaines parcelles
agricoles ; réaliser des travaux relatifs au réseau pluvial et à mettre en place la signalisation verticale et
horizontale.

Construction d’un ouvrage au-dessus de la voie ferrée et recalibrage de la RD900
Le tracé actuel de la RD 900 va être déplacé une voie nouvelle d’environ 1 600 mètres linéaires sera
aménagée au nord du passage à niveau actuel, ainsi que des contre-allées de dessertes riveraines ; un
nouvel ouvrage routier passant au-dessus de la voie ferrée sera construit. La RD 900 existante sera
élargie, sur une longueur
de 600 mètres, côté Nord. Les travaux permettront la mise en conformité de la chaussée aux dimensions
d’une voierie structurante.

Le coût total prévisionnel de l’opération s’élève à 15 M€
Financés à hauteur de 7M€ par l’Etat, 7M€ par le Conseil départemental et 1M€ par la Région Sud-Paca.

Un projet partenarial qui se concrétise enfin
L’Etat, SNCF Réseau et le Département de Vaucluse se sont très tôt mobilisés en faveur de l’opération de
dénivellation de ce passage à niveau. Une convention partenariale de financement, signée en 2012, a
permis de mener les études d’avant-projet et les procédures réglementaires longues et complexes en vue
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de la création d’un pont-route franchissant la voie ferrée. Sous l’impulsion du Conseil départemental de
Vaucluse, une enquête publique a été organisée en 2018 dans le prolongement des études et de la
concertation publique associant riverains et communes concernés.

Un projet ancien, bien antérieur à 2018, enfin réalisé
Le  commissaire  enquêteur  a  émis  une  conclusion  favorable  à  chacun  des  volets  réglementaires,
soulignant en particulier l’intérêt général majeur de l’opération. Confirmé par déclaration de projet, il a
conduit Monsieur le Préfet de Vaucluse à autoriser le projet au titre du Code de l’environnement par
arrêté du 16 octobre 2018, à déclarer d’utilité publique sa réalisation et à prononcer la cessibilité des
terrains nécessaires par arrêté du 24 avril 2019. Suite à l’ordonnance d’expropriation, le Département de
Vaucluse a mené les négociations foncières nécessaires à la réalisation du projet. Dans le même temps,
les conventions fixant les modalités de financement des études de niveau projet et des travaux ont été
signées avec les partenaires (Etat, Région Sud,SNCF Réseau, en octobre et décembre 2021.
MH

DR

Le Vaucluse opte pour un fauchage ‘raisonné’
des abords de ses routes

https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


12 mai 2025 |

Ecrit par le 12 mai 2025

https://www.echodumardi.com/tag/departement-de-vaucluse/page/14/   20/25

Les agents vauclusiens viennent d’entamer la première phase de fauchage des abords des
routes de l’année.  Depuis 2019,  le  Département pratique un fauchage dit  ‘raisonné’.  Une
technique qui  permet  d’assurer  la  sécurité  des  usagers,  mais  également la  protection de
l’environnement.

En 2019, le Conseil départemental de Vaucluse a décidé d’opter pour un fauchage raisonné le long de ses
2330km de réseau routier. Une pratique « non négligeable de la part du Département », selon Thierry
Lagneau, vice-président du Conseil départemental vauclusien. Ainsi, au lieu de faucher régulièrement
tout au long de l’année, la fréquence des passages se limite à trois fois par an, un chiffre qui peut varier
selon le terrain sur lequel les agents opèrent. Ce sont donc 27 machines et entre 60 et 80 agents
vauclusiens qui s’attèlent à ce travail de fauchage.

En amont de ce dernier, une collecte de déchets est nécessaire afin de ne pas créer davantage de
pollution en les broyant mais aussi de ne pas endommager les machines. Ce sont plus de 400 tonnes de
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déchets qui sont ramassés en Vaucluse chaque année. Une fois ces polluants collectés, d’autres viennent
prendre leur place seulement quelques jours après, comme le déplorent les agents du département. Le
premier fauchage, appelé ‘de sécurité’, s’effectue au printemps dès lors que la végétation est arrivée à
maturité,  c’est-à-dire à environ 40cm de hauteur. La deuxième phase, le fauchage de maintien, est
généralement effectuée dans le courant de l’été. Enfin, la troisième et dernière phase d’entretien se fait à
l’automne.

La protection de la faune et de la flore

Ce fauchage raisonné consiste à couper les herbes entre 11 et 15cm, contre 7cm auparavant, ce qui
permet de conserver les  refuges de la  faune et  de la  flore.  Cette technique permet également de
préserver  tous  les  petits  insectes  dits  ‘utiles’  qui  mangent  les  nuisibles  et  donc  contribuent  à  la
préservation de la flore. L’objectif est aussi de lutter contre les plantes envahissantes et de laisser place
aux arbustes et plantes locales.

©Département de Vaucluse

Pour garantir une croissance moins rapide des herbes,  et donc limiter le nombre de passage dans
l’année, le Département choisit  de retarder les campagnes de fauchage et d’attendre que l’épi soit
complètement formé avant de le couper.  En retardant la première fauche,  les végétaux,  comme le
coquelicot, ont le temps de fleurir et la faune peut se reproduire en toute tranquillité. Cette pratique
s’inscrit donc dans une politique durable et dans la préservation de la biodiversité, deux aspects dans
lesquels le Département est engagé au quotidien.

Xavier Simon confirmé à la tête de la
direction de Citadis

Le dernier conseil d’administration de Citadis vient de confirmer Xavier Simon au poste de directeur de
cette SEM (Société d’économie mixte) créée en 1960 à l’initiative du Département de Vaucluse et de la
Ville d’Avignon.

Jusqu’alors directeur par intérim de Citadis, Xavier Simon voit donc ses fonctions validée définitivement
par le conseil  d’administration de cette structure d’aménagement présidée depuis la fin de l’année
dernière par Dominique Santoni, présidente du Conseil départemental de Vaucluse, dans le cadre d’une
présidence tournante tous les 3 ans avec la commune d’Avignon.

https://www.citadis.fr/
https://www.linkedin.com/in/xavier-simon-444169239/
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Pour rappel, le conseil d’administration de cette SEM, qui est l’une des plus anciennes de France, avait
auparavant révoqué Virginie Delormel à l’automne 2020 de son poste de directrice générale.  Cette
dernière, nommée en juin 2019, avait alors laissé sa place à Xavier Simon qui était jusqu’à présent
directeur aménagement de Citadis.

Diversification du spécialiste de la restructuration des centres anciens
Outil d’aménagement des collectivités locales, la SEM assure principalement l’étude et la réalisation
d’opérations d’aménagement. Elle peut, en outre, réaliser de manière générale toutes les opérations
mobilières, immobilières, commerciales et financières compatibles avec ses objets.
Si Citadis a été la première société d’économie mixte en France à restructurer un centre ancien avec le
quartier de la Balance à Avignon il y a près de 60 ans maintenant, la société intervient également dans
des  opérations  de  renouvellement  urbain,  de  maîtrise  de  l’urbanisation  de  nouveaux  espaces,
d’aménagement  de  zones  économiques  et  de  parcs  d’activités  ainsi  que  dans  le  domaine  de  la
construction hospitalière.
Le tout avec une volonté d’offrir le maximum de solutions en termes de développement durable. La SEM
propose ainsi des constructions bioclimatiques et réfléchit systématiquement à des innovations possibles,
comme les constructions à énergie positive produisant des énergies renouvelables.

Plus de 60 ans à bâtir le Vaucluse
Par le passé la SEM a été de tous les grands projets du territoire. Ainsi, dans les années 1960 Citadis
(alors  appelée  SDEV  –  Société  d’équipement,  de  développement  et  de  valorisation)  a  notamment
accompagné les travaux du parc des sports d’Avignon, de l’usine de traitement des déchets de Vedène,
de la zone industrielle de Sorgues, de la ZAC Croix-de-Noves à Avignon, de la rénovation du quartier
Fangas à Cavaillon, l’implantation du centre commercial Cap-Sud…
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Depuis 1960, Citadis est intervenu dans les plus grands chantiers d’aménagement structurants
d’Avignon et du Vaucluse comme ici avec le parc des sports. © DR/Citadis/Archives

Dans les années 1970, elle est aussi intervenue sur la rocade d’Avignon, le pont de l’Europe, le parc des
expositions d’Avignon, la zone d’activités de Courtine, les 270 logements à la Condamine à Cavaillon, le
parking du Palais des Papes, le collège de Cavaillon…
La décennie suivante : caserne des pompiers de Fontcouverte, gare routière d’Avignon, réalisation de la
percée Favard, Agroparc avec l’installation de la Chambre d’agriculture ainsi qu’un IUT et un IUP,
résorption de l’habitat insalubre dans le secteur Philonarde à Avignon, ZAC de la Charbonnières à
Villeneuve-lès-Avignon ou bien encore destruction des barres de Champfleury à Avignon seront au menu
des années 1980-1989.
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La construction du parking du palais des papes. © DR/Citadis/Archives

Entre 1990 et 2010, les réalisations ne se comptent plus également : réhabilitation du centre-ville de
Carpentras, université de Sainte-Marthe, transfert de l’hôpital Henri-Duffaut, rénovation de la place de la
Principale et restructuration du secteur de l’Oratoire à Avignon, ZAC du Cours Bournissac à Cavaillon,
réalisation de cités scolaires mixtes (collèges et lycées) pour le compte de la Région et du Département,
résidence étudiante du campus de la CCI à Avignon, le Clos Folard à Morières-lès-Avignon, conservatoire
du Grand Avignon, zone d’activités Saint-Martin à Pertuis, maison de l’alimentation à Agroparc, siège du
Grand Avignon à Agroparc, maison de Pays à Carpentras, rénovation du centre-ville du Pontet, zone
commerciale de la Castelette à Avignon, parking Jean-Jaurès à Avignon, hôtels d’entreprises dans le
cadre de la Zone franche urbaine d’Avignon, collèges de Morières et de Cavaillon…

Le collège de Cavaillon. © DR/Citadis/Archives

Plus récemment, l’extension de la pépinière Créativa, le Victoria, Technicité et Hamadryade à Agroparc,
le programme immobilier l’Écusson à Châteauneuf-de-Gadagne, le futur bâtiment Signal à Agroparc, le
nouveau quartier ‘Cœur de ville’ de Sarrians, l’Esat La Roumanière, l’écoquartier Joly-Jean à Avignon, le
parc d’activités de Perréal à Apt, la requalification du centre-ville de Carpentras, le Village de métiers, la
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Fabrica ou bien encore la Zac des Garrigues à Bédarrides sont autant de projets réalisés ou à voir le jour
prochainement.

Egalement à la tête de la SPL Territoire Vaucluse
Citadis compte aussi plusieurs filiales et pilote la Société publique locale (SPL) Territoire Vaucluse. Créée
en mars 2014 par le Conseil départemental de Vaucluse, cet outil au service des projets d’aménagement
des communes et communautés de communes regroupe maintenant près d’une trentaine de membres.
Les SPL sont des sociétés détenues à 100% par des collectivités locales à condition que celles-ci aient un
contrôle analogue à celui qu’elles exercent sur leurs propres services, les SPL peuvent être saisies
directement par leurs actionnaires sans mise en concurrence. Les collectivités retrouvent ainsi avec cet
outil une grande facilité de mobilisation en faveur de leurs projets.
Depuis le 1er janvier 2019, Territoire Vaucluse partage avec Citadis une même direction et un même pôle
opérationnel. A ce titre, Xavier Simon assure donc aussi la direction de la SPL.
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